

平成30年 第7回 教育委員会会議録	
1. 開会日時	平成30年 8月24日(金) 午後1時30分
2. 場 所	峰行政サービスセンター2階 第4会議室
3. 出席委員	吉野委員、佐伯委員、一宮委員、齋藤委員
4. 出席者	永留教育長、須川教育部長、八島次長兼教育総務課長、中島学校教育課長、庄司生涯学習課長、小島文化財課長
5. 会議書記	阿比留課長補佐
6. 閉会日時	平成30年 8月24日(金) 午後2時20分
7. 議 事	
日程第 1	会議録署名委員の指名
日程第 2	会期日程の決定
日程第 3	教育長諸報告
日程第 4	議案第22号 対馬市私立幼稚園就園奨励費補助金交付要綱の一部を改正する要綱
日程第 5	議案第23号 平成31年度使用小・中学校教科用図書の採択結果について
日程第 6	報告第 9号 平成30年度対馬市教育支援委員会の審議結果について
日程第 7	報告第10号 要保護及び準要保護児童生徒の認定について
日程第 8	その他

永留教育長	<p>ただいまから平成30年第7回対馬市教育委員会会議を開会いたします。</p> <p>これから本日の会議を開きます。</p> <p>議事の進行につきましては、対馬市教育委員会会議規則等により進めたいと思います。</p> <p>では、日程第1「会議録署名委員の指名」を行います。</p> <p>今回の会議録署名委員は、佐伯委員さん及び一宮委員さんを指名します。よろしくお願ひします。</p> <p>続きまして、日程第2「会期日程の決定」でありますがお諮りします。本会議の会期は本日、一日にしたいと思ひます。</p> <p>これに御異議ありませんか。</p>
会場	「異議なし」の声。
永留教育長	<p>「異議なし」のようです。</p> <p>したがって、会期は、本日、8月24日の一日といたします。会議運営につきまして、御協力を願ひいたします。</p> <p>次に、日程第3「教育長諸報告」を行います。資料の2ページをお願ひします。2か月分です。説明をしたいと思います。</p> <p>まず7月4日ですけれども、公民館運営審議会を開催いたしまして、白水志芳先生を委員長に再任をし、今年度の計画について審議を行いました。</p> <p>11日に教育支援委員会を開催しておりますけれども、これにつきましては後ほど学校教育課長から報告があります。</p> <p>12日に社会教育委員会を開催しまして、藤井和男先生を委員長に再任をし、今年度の計画について審議をしております。</p> <p>19、20日に第2回目の都市教育長会議が諫早市でありましたので参加をしてきました。その中で特に、これまで長崎県の教育会の会長だけでなく、九州都市教育長会の会長、それから全国の都市教育長会の会長を歴任されました長崎市の馬場豊子教育長が7月31日付で退任をされております。2日目の現地視察で、諫早市は地の利を生かして中核工業団地であるとか、今回新しくスポーツ拠点づくりということでサッカー場とか野球場、スケートボード場も作っております。地の利を生かしたまちづくりと申しますか、都市計画がなされているなど感じております。第3回目の都市教育長会は対馬市で開催することになっております。現地視察は城山に登って金田城を見てもらおうかなと思っております。</p> <p>24日に県中総体団結式がありまして、県中総体が28、29日に行</p>

われております。主な結果ですけれども、蔽中の剣道男子とテニス男子が、それぞれ県で準優勝しまして九州大会に出場しております。陸上につきましても、男女合わせて13種目16名が6位入賞を果たしております。その中でも特に雞知中学校の俵 芹菜さんが女子砲丸投げで長崎県の新記録を出して優勝し、九州大会及び全国大会に出場しております。そのほかにも九州大会に男子2名、女子1名が出場しておりますし、学校対抗の女子総合で雞知中学校が6位入賞をしております。

27日、お船江跡総合保全検討委員会を実施しております。第1回目の委員会を開催した訳ですけれども、この中では今年度の計画について審議を行いました。この委員会が終わった次の日、28日に委員の先生方の中からお船江跡の国指定に向けて指定範囲の確定をしなければいけないということで、海底調査と建物調査を行っていただきました。

3ページです。8月は2日に教育懇談会を開催しておりますが、これは現職校長会、退職校長会、教育委員会の3者で対馬の教育のあり方について意見交換をするものです。今年はサブテーマとして、こころの教育のあり方というテーマを掲げて意見交換を行いました。

4、5日厳原港まつりが行われましたけれども、5日に初めて馬に乗って雨森芳洲役で行列に参加をしました。

7日に新採2次試験対策指導とありますけれども、新規採用試験1次合格者のうち、8名が参加し、論文や面接等の指導を終日行っております。

10日の教育講演会は朝鮮通信使縁地連絡会会長の松原一征氏に朝鮮通信使についての講演をいただいております。

18日鳥栖キッズミュージカルの公演を見てきました。昨年、対馬の市民劇団が鳥栖で公演をして、そのお返しということで今年度は鳥栖から小中学生43名によるミュージカルの上演がありました。鳥栖のキッズミュージカルは大変優秀なようで、宝塚に入っている人もいます。大変素晴らしいミュージカルで感動しました。

19日に子ども議会が開催されました。2回目になります。13の中学校から25名の質問者が登壇し、中学生らしい目線と感覚で素晴らしい子ども議会になったと思います。この中でも質問がありましたし、9月4日から始まる定例市議会の中でも質問が挙がってきておりますが、クーラー設置について子ども議会では答弁しましたけれども、次の市議会に向けて教育委員さん方のご意見をお聞きしたいと思っております。

20日に教科書採択協議会を行いまして、来年度使用する中学校道徳の教科書について採択を行いました。結果については後ほど報告をして

	<p>もらいます。</p> <p>以上で教育長の諸報告を終わります。報告事項について何か質疑等ありましたら「その他」の項でお受けしたいと思います。</p> <p>続きまして、日程第4、議案第22号「対馬市私立幼稚園就園奨励費補助金交付要綱の一部を改正する要綱」を議題とします。事務局から提案理由の説明をお願いします。</p>
中島課長	<p>議案第22号「対馬市私立幼稚園就園奨励費補助金交付要綱の一部を改正する要綱」について提案いたします。資料は4ページから6ページでございます。対馬市では保護者の経済的負担の軽減と幼稚園教育の普及と充実を図るため、私立幼稚園に、満3歳から5歳児で通園しておられるご家庭に対し、入園料・保育料を減免するための就園奨励費補助を行っております。この制度は、各幼稚園が世帯ごとに入園料・保育料を減免した分について、対馬市から各幼稚園に対して補助金を交付する制度です。子ども・子育て支援法の制定により、国内のほとんどの幼稚園は「施設型給付制度」に移行しております。本市にございます私立幼稚園（親愛こども園）もすでに施設型給付制度に移行しております。したがって、本制度の対象となるのは、対馬市に住所を有しており、島外の「施設型給付制度」に移行していない幼稚園に就園する場合に対象となります。今回、国の国庫補助限度額改定に伴い、所要の改正を行うものです。</p> <p>新旧対照表をご覧ください。対馬市私立幼稚園就園奨励費補助金交付要綱の一部を次のように改正する。別表第1、当該年度の市民税が非課税となる世帯及び当該年度の市民税所得割額が非課税となる世帯の項、第2子の欄中「290,000円」を「308,000円」に改め、当該年度の市民税の所得割額が77,100円以下の世帯の項、第1子の欄中「115,200円」を「187,200円」に改め、同項第2子の欄中「211,000円」を「247,000円」に改め、当該年度の市民税の所得割額が211,200円以下の世帯の項、第1子の欄中「62,000円」を「62,200円」に改める。別表第2当該年度の市民税の所得割額が77,100円以下の世帯の項、第1子の欄中「217,000円」を「272,000円」に改める。附則として、この告示は交付の日から施行し、平成30年4月1日から適用する。以上でございます。ご承認をお願いいたします。</p>
永留教育長	<p>説明が終わりましたので、審議方よろしく申し上げます。</p> <p>質疑等はありませんでしょうか。</p>
佐伯委員	<p>説明をお聞きするとそれほど対象者は多くないように思うのです</p>

	が、実際に4月から対象になる人数はどれくらいですか。
中島課長	本市で最後に対象となったのは、平成28年度に1名いらっしゃいました。29年と30年は今のところ該当者はいないという状況です。したがって、適用される対象者が出てくる可能性はかなり低いと思います。
吉野委員	改正の根拠は国の法改正に伴うものでしょうか。
中島課長	国庫補助限度額の改定に伴って、国がこのような表を作っているのですけれども、金額的にその表とほぼ同じものです。ちなみに、308,000円という金額の根拠は、1年間の国内の年間で払っている保育料の平均が30万8千数百円という数字が根拠となって作られたそうです。
永留教育長	ほかにありませんでしょうか。 ほかに質疑等ないようですから、これから議案第22号を採決します。お諮りします。議案第22号「対馬市私立幼稚園就園奨励費補助金交付要綱の一部を改正する要綱」は原案のとおり決定することにご異議ありませんか。
会場	「異議なし」の声。
永留教育長	「異議なし」と認めます。よって、議案第22号は原案のとおり可決されました。 つづきまして、日程第5、議案第23号「平成31年度使用小・中学校教科用図書の採択結果について」を議題とします。事務局から提案理由の説明をお願いします。
中島課長	議案第23号の「平成31年度使用小・中学校教科用図書の採択結果について」説明いたします。別添資料の2ページをお開きください。ここに事務日程を掲載しております。今回の採択事務につきましては、6月8日に第1回、8月20日に第2回の採択協議会を開催いたしました。教科書の調査研究につきましては、調査員の第1回の会議を6月14日に開催し、調査員の委嘱、採択事務の説明、教科書見本の配布を行い、調査研究を開始していただきました。第2回を6月29日、第3回を7月6日に行い、その調査結果を7月10日に提出していただきました。また、調査研究と並行して、教科書見本の展示と学校巡回展示を行いました。教科書見本の展示は、対馬市交流センター、峰行政サービスセンター、上対馬総合センターの3か所で行いました。学校巡回展示は、市内全中学校で実施しました。7月17日に第1回の選定委員会を開催いたしました。その後、第2回を7月25

	<p>日、第3回を7月31日に行い、選定結果を7月31日に提出していただきました。選定委員の先生方には教科書の研究と併せて、長崎県の選定資料や対馬地区の調査員の調査報告、学校巡回展示のアンケートをもとに協議をしていただきました。以上が採択事務日程の報告でした。</p> <p>続いて右の3ページをご覧ください。教科書の選定推薦順位を1位から3位まで丸数字で示しております。次の4ページから6ページには、選定委員会からの選定報告書を掲載しております。これらの結果をまとめた結果、選定教科書の順位が先ほどの順になっております。これに加えて、小学校の教科書についてですが、平成29年度の検定において、新たな図書の申請がございませんでした。したがって、前回の平成26年度採択における調査研究、調査選定の資料及び4年間の使用実績を踏まえ、現在使用している教科書を1位として推薦いたします。これらをもとに、別添資料の1ページ、このとおり平成31年度使用小・中学校教科用図書の採択の案を提案いたします。ご審議をお願いいたします。</p>
永留教育長	報告が終わりましたが、この件に関して質疑等ありませんでしょうか。
一宮委員	小学校で現在使用している会社名は。
中島課長	1位の会社と同じものです。
一宮委員	小中ともに同じ発行者ということですか。
中島課長	作為的なものはなかったと思われませんが、偶然同じ会社になりました。
一宮委員	もう一点、3社選定しておられますけれども1社に限るのでしょうか。
中島課長	そうです。
永留教育長	ほかにありませんでしょうか。
佐伯委員	<p>こちらの採択協議会の会議に参加させていただきまして、報告の後の最終審議の前に1位と2位のものについて自分なりに詳細に見比べをさせていただきました。その感想なのですが、内容については写真もふんだんに使ってあり甲乙つけがたいと感じましたけれども、1位は特に振り返りに対する部分が手厚くなされていたように感じられました。2位の出版社は枠のコメント欄のようなところにほんの少しだけ振り返りの部分がありましたが、1位のところは1ページしっかり取って、子どもたちが振り返りをしやすい、また、先生も</p>

	それに対してのフォローがしやすい作りになっていたのかなという印象を受けました。以上です。
永留教育長	ありがとうございました。ほかにありませんでしょうか。
永留教育長	ほかに質疑等ないようですから、これから議案第23号を採決します。お諮りします。議案第23号「平成31年度使用小・中学校教科用図書の採択結果について」は原案のとおり承認することにご異議ありませんか。
会場	「異議なし」の声。
永留教育長	「異議なし」と認めます。よって、議案第23号は原案のとおり承認されました。 つづきまして、日程第6、報告第9号「平成30年度対馬市教育支援委員会の審議結果について」の報告を行います。事務局から報告をお願いします。
中島課長	報告第9号「平成30年度対馬市教育支援委員会の審議結果について」説明をいたします。教育支援委員会は年間2回開催されますが、そのうち1回目は、例年であれば就学事務の流れの確認、特別支援学級や通級指導教室の設置状況の確認、新たに入級や入室した児童生徒の適応状況についての報告をいたします。今回7月11日に開催された第1回の教育支援委員会において、小学校1年生の児童、小学校3年生の児童のそれぞれの保護者から、年度途中から通級指導教室への入室をしたいという希望がございました。その適否について審議をいたしましたので報告をいたします。学校での状況や検査結果等をもとに、対象児童にとって効果的かつ望ましい支援ができるよう、総合的に検討がなされました。その結果、いずれの児童も通級指導教室への指導をすることが望ましいという判定がなされました。以上報告をいたします。
永留教育長	報告が終わりましたが、この件に関して質疑等ありませんでしょうか。ないようですから、報告第9号「平成30年度対馬市教育支援委員会の審議結果について」の報告は終了いたします。 つづきまして、日程第7、報告第10号「要保護及び準要保護児童生徒の認定について」の報告を行います。事務局から報告をお願いします。
中島課長	配布資料の11ページ12ページをお開きください。今回は小学校で新たに準要保護1名の新規認定を行っております。また、同じく小

	<p>学校で要保護が1名、準要保護が1名の認定の取り消しを行っております。該当者及び認定理由等の詳細は別添資料のとおりでございます。取り消しの2名については、いずれも転出によるものです。以上報告をいたします。</p>
永留教育長	<p>報告が終わりましたが、この件に関して質疑等ありませんでしょうか。</p> <p>質疑等ないようですから、報告第10号「要保護及び準要保護児童生徒の認定について」の報告は終了いたします。</p> <p>つづきまして、日程第8「その他」の事項に移ります。まず初めに、各課の事業予定について報告させていただきたいと思っております。お手元に9月分の事業予定を配布しておりますので、ご覧ください。教育総務課から順に主な内容について、報告をお願いします。</p>
八島課長	<p>9月4日、対馬市議会の定例会が開催されます。14日までの予定となっております。委員会が6日に開催される予定となっております。18日に31年度の人員配置及び32年度任用職員制度導入ヒアリングが峰の行政サービスセンターで行われます。教育総務課は以上です。</p>
永留教育長	<p>学校教育課をお願いします。</p>
中島課長	<p>9月3日2学期の始業式です。5日が校長会、6日が定例の教頭会、同じ日に特別支援教育の連携協議会の実務を担当している者の会議がございます。7日が第3回の園長会です。11日に公立高校の入学選抜の実施要領の説明会がございます。県教委から来られて説明があります。市教委から2名出席をいたします。16日から運動会が中学校を中心に始まります。学校名はカッコ内に書いてあります。22日と23日にも運動会がございます。小学校について例年であれば日曜日に開催していたのですが、地域行事との関係でどうしてもその日に開催となってしまいました。26日が教育長・校長合同研修会がございます。これは平成31年度の人事異動に関する説明があります。ここから来年の人事に向けての動きが始まります。30日にも運動会が予定されています。以上でございます。</p>
永留教育長	<p>生涯学習課をお願いします。</p>
庄司課長	<p>9月1日に市のスポーツ推進委員の研修会を厳原地区で開催いたします。今年度はスポーツの持つ様々な力というテーマで美津島地区スポーツ推進委員の事例発表と実践発表といたしまして、厳原地区スポーツ推進委員で城下町のラリービンゴを予定しております。講義といたしまして、活水女子大学の阿南祐也先生をお招きして講演を行う</p>

	予定にしております。以上でございます。
永留教育長	文化財課お願いします。
小島課長	7日から21日にかけて上県町の越高遺跡の発掘調査を今年も熊本大学と共同で実施いたします。これにつきましては、16日日曜日に簡単な現地説明会も予定しております。15日に豆飯赤米行事周知事業を実施いたします。赤米の稲穂が実際に赤くなるところを見学しながら写真や絵画等を通して市民自らが赤米の記録を残す、そして赤米に対する理解を深めていただくことを目的としております。詳細については先ほどお配りしたチラシをご覧ください。なお、募集定員に達しておりませんので、申込期限を8月いっぱいに変更しております。17日に史跡金石城跡の石垣清掃を実施いたします。陸上自衛隊にご協力いただいて、例年8月の厳原港まつり前に実施をしておりますが、今年は日程調整をした結果、この時期になっております。18日から19日にかけて福岡県糸島市の伊都国の歴史博物館で開催される特別展に対馬市の資料を貸し出すための搬出に立ち会うこととなっております。以上でございます。
永留教育長	事業予定の報告が終わりましたが、この件に関して質疑等ありませんでしょうか。
佐伯委員	越高遺跡の発掘作業なんですけれども、何人くらい、どれくらいの規模でやられるものか知りたいです。
小島課長	市は担当職員が1人付いて、あとは熊本大学の学生さんが20人くらいで、峰の青年の家等に宿泊していただきます。概ね20人前後、今年もおそらく同じくらいの規模で来ていただけるのではないかと思います。
永留教育長	ほかにはありませんでしょうか。ないようでしたら、事務局から「その他」の事項で意見ありませんでしょうか。
阿比留補佐	一つ報告をさせていただきたいと思います。島っこ留学の件なんですけれども、次回の教育委員会会議の時にまた詳しくご報告することになるとと思いますが、9月3日から仁田中学校に、福岡県春日市と糟屋郡粕屋町の中学校2年生の男の子が2人、入るようになっておりますのでご報告をさせていただきます。
永留教育長	島っこ留学生が2名、2学期から仁田中学校に入るとのことです。別件ありませんでしょうか。ないようでしたら、委員さん方から何か「その他」の事項でありますでしょうか。
佐伯委員	情報提供となります。豊玉地区で最近、明治大学がずっと来られてい

	<p>て島内各所を回ってらっしゃいます。豊玉地区に軸足を置いて活動されている部分もあり、私も会議の中にメンバーとして呼ばれることが多いのですが、先般、学長さんもお見えになられまして、できたら対馬でサテライトキャンパスを開きたいということで自らご意向を仰っております。かなり雰囲気の中で進んでおりまして、3月までこれから会議を重ねて進行していくのかなと思います。また変わったことがあればご報告いたします。</p>
吉野委員	<p>8月10日の教育講演会の対象者は。</p>
永留教育長	<p>教職員だけですし、昨年朝鮮通信使がユネスコの記憶遺産に登録され、本年度は全小中学校で朝鮮通信使に関する学習をしております。教職員がしっかり理解をしようということで今年度は松原会長の講義をしていただいたという流れがあります。</p> <p>他にありませんでしょうか。</p>
一宮委員	<p>子ども議会について、今後、第3回、第4回の開催にむけて、改革の計画はあるのでしょうか。</p>
須川部長	<p>次年度以降につきましても開催する方向で考えてはいるようです。ただ、詳細については今後の検討課題になってくるかと思えます。</p>
永留教育長	<p>一宮委員が言われる、改革が必要だというところを聞かせていただければ今後の話し合いに生かせるかと思えますがいかがでしょうか。</p>
一宮委員	<p>まず、時間が長いと思いました。傍聴していたのですが12時半に会場入りし16時半に帰りました。13校で各2名発表でしたが、2名も必要なのでしょうか。また、自分の提案や質問に対する答弁に対して、もう一步発言できるような対応力をつけてあげられたらと思えます。対馬の子どもたちに、もう一步踏み出す勇気をつけてあげたいなと思いました。発表のための詳細な準備はするのですが、新たな境地になった時には自分の考えで思考し発表できる、そういう対応力みたいなものを付けてあげればもっと素晴らしくなると感じました。</p> <p>また、市の答弁は非常に丁寧な答弁でしたが、どこか夢の持てない答弁でした。子どもたちも自分たちが発言することで少しでも市政の改革になれば、子ども議会の価値というものも出てくるのではないのでしょうか。</p>
永留教育長	<p>追加質問については、されるほうとしてはないほうがいいんですけども、今言われたような子ども達の対応力に関しては学校にもお願いしてみたいと思えます。</p>
吉野委員	<p>部長たちの言葉が、行政的な言葉というか専門的な漢字の言葉が多いので、圧倒されて、次の質問が出ず、「はいわかりました」となってしま</p>

	<p>うような。時間的にもゆとりがないので追加質問はできないですね。各学校、二人出席してもいいから、一人ずつの質問でも内容は充実するのではないのでしょうか。何か通り一遍の話に見えてきたところもありましたから。</p>
須川部長	<p>夢の持てない答弁ということですが、現実的には非常に難しい。当然どうにかしてあげたいというのはあるのですけれども。</p>
一宮委員	<p>子ども議会をする目的は何なのか。市の側の方はどうしても市議会のような答弁になってしまいますから。第3回、第4回は、どういう目的で開催するのか、子どもたちに何を要求して、対馬の子どもの声をどう行政に生かしていくのかを、市当局と私たち市教委がすりあわせ練り合わせていくことが必要になると思いました。子どもたちや学校側の意識が低迷してしまうともったいないなと感じました。</p>
永留教育長	<p>ありがとうございました。ほかにありませんでしょうか。ないようでしたら、本日の会議はこれで終了いたしますが、次回の会議日程の件で事務局からお願いします。</p>
阿比留課長補佐	<p>次回の第8回の会議日程は9月28日金曜日、13時30分から峰行政サービスセンターで行いたいと思います。</p>
永留教育長	<p>9月28日の金曜日、次回の会議を開催いたします。また後日、事務局から改めて通知をいたします。</p> <p>これで本日の日程は全部終了しましたので会議を閉じます。以上をもちまして平成30年第7回対馬市教育委員会会議を閉会します。</p>

会議の経過を記載して、その相違ないことを証するため、ここに署名する。

平成 年 月 日

委 員 (自署)

委 員 (自署)